
 

 Verbale n.  06/16         02 Maggio   2016 

Alle ore 17.00 del giorno 02/05/2016, il Presidente dell'Ordine degli Ingegneri della Provincia di 

Ferrara ha convocato il Consiglio per discutere il seguente  

O.d.g: 

1) Lettura ed approvazione del verbale della seduta precedente; 

2) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri;  

3) Aggiornamento formazione e determinazioni conseguenti; 

4) Riflessioni e valutazioni su Assemblea dei Consigli  di Federazione del 15.04.16 e su   

Incontro Interfederale del 20.04.16; 

5) Anticorruzione e trasparenza: aggiornamenti; 

6) Istituzione ‘Commissione cultura, formazione e comunicazione dell’ingegnere’; 

7) Circ. CNI n. 720.2016 - Incontro Precongressuale - Preparazione mozioni – 06 Maggio 

2016; 

8) Contratto con agenzia interinale in scadenza; 

9) Esposto nei confronti di iscritto all’Ordine.  

Alla presenza dei Consiglieri: Ing. Patrizia Carani, Ing. Francesco Mascellani, Ing. Edi Massarenti, 

Ing. Maria Orlandini, Ing. Marco Rubin, Ing. Alessandro Strozzi, Ing. Iun. Davide Roncarati; 

assenti Ing. Luca Capozzi, constatata la validità della seduta, il Presidente dà inizio alla discussione.  

Punto 1) Lettura ed approvazione del verbale della seduta precedente 

Il Consiglio approva. 

Punto 2) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri 

Nessuna 

Punto 3) Aggiornamento formazione e determinazioni conseguenti 

L’Ing. Carani ricorda al Consiglio i prossimi corsi in programma: 

 

 Seminario “Isolamento sismico e dissipazione di energia per edifici nuovi  o esistenti” 

Organizzato su proposta della Commissione Strutture/dell’Ing. Strozzi – sponsor FIP Industriale.  

Si conferma che a causa passaggio in centro città della competizione storica Millemiglia, il 

seminario, originariamente programmato per il giorno giovedì 19.05.16, viene posticipato di una 

settimana. L’evento si terrà il 26.05.2016. 

 Seminario “Rinforzi strutturali FRMC: presidi antisismici resistenti al fuoco   

 Previsto per Giovedì 12 maggio 2016 dalle 14.00 alle 18.00. La Segreteria informa che è già 

stato raggiunto il numero di 60 iscritti. 

 Seminario: DRYTECH 



 

Si conferma l’organizzazione del seminario proposto dalla commissione Strutture dal titolo:  

“Impermeabilizzazione di nuove strutture in c.a. con sistema ‘vasca bianca’ e del risanamento da 

infiltrazioni di strutture esistenti” . Sponsor ditta DRYTECH”. La Segreteria conferma di aver 

già preso contatti e che l’evento è stato fissato per giovedì  23 giugno 2016. Diritti di Segreteria 

€ …omissis… Responsabile scientifico Ing. Alessandro Strozzi; 3 CFP. 

 Corso: tecniche avanzate di progettazione antisismica 

Calcolo sismico mediante analisi non lineari: normativa, input sismico, modelli strutturali, 

interpretazione e verifica dei risultati (Modulo di 4+4 ore) e Metodi del Performance Based 

Design (PBD) e Direct Displacement Based Design (DDBD) (Modulo di 4 ore). 

Considerata la vicinanza con i corsi di Geotecnica organizzati per giugno si delibera di chiedere 

la disponibilità al Prof. Enrico Spacone ed alla Dott.ssa Aprile di spostare l’evento a  giovedì e 

venerdì 22/23 settembre 2016. Se ne occuperà  l’Ing. Strozzi 

 Corsi geotecnica: si procede con l’organizzazione dei seguenti corsi dedicati alla geotecnica: 

1) Risposta sismica locale: aspetti teorici, modellazione numerica ed esempi applicativi.  Prof. 

Ing. Giuseppe Lanzo, Università di Roma la Sapienza. Venerdì 17 giugno 2016   dalle ore 

09.00 alle ore 13.00.  Onorario Relatore € …omissis… .Quota di iscrizione € 80,00 iva esente; 

4 CFP. 

2) Le fondazioni miste: aspetti teorici ed applicativi.  Relatore Prof. Ing. Alessandro Mandolini,  

Seconda Università di Napoli.  Mercoledì 22 giugno 2016  dalle ore 09.00 alle ore 13.00.  

Onorario Relatore € …omissis…. Quota di iscrizione € 80,00 iva esente; 4 CFP. 

3) Opere di sostegno:  Criteri di progetto e verifica delle prestazioni in presenza di azioni 

sismiche. Relatori: Prof. Ing. Sebastiano Rampello, Università di Roma la Sapienza;  Prof. 

Ing. Luigi Callisto, Università di Roma la Sapienza. Ottobre 2016,  4 ore - Quota di iscrizione  

€ 80,00 iva esente; 4 CFP. 

4) Aspetti di ingegneria geotecnica nella salvaguardia dei beni culturali. Relatore: Prof. Ing. 

Renato Lancellotta, Politecnico di Torino. Novembre 2016, 4 ore. Quota di iscrizione  € 80,00 

iva esente; 4 CFP. 

Responsabile scientifico dei corsi: Ing. Alessio Colombi. 

Si dà mandato alla Segreteria di inviare informativa anche agli Ordini vicini. 

 Dato il supporto ricevuto dal Polo scientifico tecnologico si delibera di inserire nella locandina la 

dicitura: “Si ringrazia il Dipartimento di Ingegneria di Ferrara per la collaborazione fornita 

all’organizzazione dell’evento”. 

 Si riceve da parte dell’Ing. Gatti, docente presso il Dipartimento di Ingegneria dell’Università di 

Ferrara, richiesta di riconoscimento di CFP per il Seminario formativo dal titolo: Strutture 



 

esistenti in muratura: miglioramento e adeguamento sismico previsto per il 27/05 presso il Polo 

Scientifico Tecnologico. Relatore Ing. Francesco Canterini. Posto che ai sensi del  Regolamento 

per l’Aggiornamento della Competenza Professionale adottato dal Consiglio Nazionale Ingegneri 

nella seduta del 21/06/2013 e pubblicato sul Bollettino Ufficiale del Ministero della Giustizia n. 

13 del 15/07/2013  gli Ordini possono accreditare solo le attività formative da loro stessi 

organizzate nell’ambito di indirizzi generali comuni all’intero territorio nazionale, si dà mandato 

alla Segreteria di rispondere che nel rispetto del Regolamento non è possibile concedere quanto 

richiesto. 

 L’Ing. Colombi, coordinatore della Commissione Strutture propone il Seminario: “Interventi di 

mitigazione del rischio di liquefazione dei terreni” in collaborazione con 

‘AssociazioneImpreseFondazioni - consolidamenti ed indagini nel sottosuolo’ di Roma. Valutato 

il tema di possibile interesse per gli iscritti si dà mandato alla Segreteria di prendere contatti con 

la suddetta associazione per valutare se sia possibile organizzare l’evento secondo le modalità 

previste dal Regolamento per la Formazione. 

 L’Ing. Colombi propone il Seminario: “Ancoraggi in zona sismica, sistemi per la demolizione 

controllata e staffaggi in zona sismica” sponsor Ditta Hilti. Dato che il tema è già stato 

ampiamente discusso si dà mandato alla Segreteria di comunicare alla Hilti che al momento 

l’Ordine non è interessato.   

 L’Ing. Bergagnin ricorda che la Commissione Sicurezza ritiene opportuno organizzare un evento 

per trattare il tema della responsabilità degli RSPP negli ambienti di lavoro. A tal fine, ritenendo 

che anche la Commissione Forense possa fornire un prezioso contributo al riguardo, si delibera 

di organizzare un incontro congiunto tra le due Commissioni in data 24 maggio alle ore 17.00, 

per definire nel dettaglio contenuti e relatori.  

 Il Consiglio, a seguito dell’entrata in vigore del Nuovo Codice degli Appalti (D.Lgs 50/16) 

ritiene opportuno organizzare in tempi brevi un evento formativo specificatamente dedicato al 

tema. Verrà richiesto all’Ing. Capozzi la disponibilità di predisporre una proposta formativa.  

 Career Day – L’ Ing. Bucci ricorda che è in fase di organizzazione l’evento promosso dalla ex 

Facoltà di Ingegneria ed Economia. Scopo della manifestazione è quello di mettere in contatto il 

mondo delle imprese con laureandi o neolaureati. 

Come già deliberato, l’Ordine degli Ingegneri ha accettato l’invito a partecipare dell’Università 

per cui sarà presente con un proprio stand, al pari delle altre aziende. L’Ing. Bucci sarà presente 

e a disposizione per l’intera giornata e sarà coadiuvato dalla Dott.ssa Stefani. Si conferma ampia 

disponibilità della Segreteria all’Ing. Bucci per la preparazione del materiale informativo. 



 

Punto 4) Riflessioni e valutazioni su Assemblea dei Consigli di Federazione del 15.04.16 e su 

Incontro Interfederale del 20.04.16 

Il Presidente informa il Consiglio su quanto emerso in occasione dell’Assemblea dei Consigli di 

Federazione del 15.05.16, a cui hanno partecipato anche Ing. Orlandini e Ing. Mascellani e 

all’incontro del 20.04.16 delle Federazioni e Consulte d’Italia, tenutosi a Firenze presso la Sede 

della Federazione Toscana. 

La partecipazione all’Assemblea dei Consigli di Federazione è stata numerosa specie da parte di 

quegli Ordini dove, a causa di situazioni di conflittualità all’interno del Consiglio, si hanno 

posizioni non unanime. 

…omissis…  

L’ing. Mascellani che come detto ha partecipato all’Assemblea, riepiloga e conferma quanto 

esposto dall’ing. Mantero e con rammarico osserva che il dibattito è stato incentrato 

fondamentalmente sulla questione elettorale e non c’è nessun altro contributo. 

Nello specifico l’Ing. Mascellani condivide la proposta della istituzione formale della Federazione 

che oggi non ha poteri coercitivi su nessuno; ritiene che debba essere creato, già da ora, un nuovo 

Statuto, dove la Federazione non ha come organo solo la Consulta dei Presidenti ma anche una 

assemblea dove partecipano tutti i Consigli degli Ordini in modo che sia favorito il confronto da cui 

possono nascere delle indicazioni cogenti per chi deve gestire la Consulta. 

L’Ing. Orlandini rileva con disappunto che il clima che si è creato in occasione dell’Assemblea è 

stato totalmente indecoroso, tuttavia ritiene sia stato utile per fare emergere criticità e stati d’animo 

sopiti e concorda nella opportunità di intensificare gli incontri. 

Il Presidente quindi riepilogo la situazione:  …omissis… 

Il presidente infine rileva che la Federazione, per riuscire a rispondere ai nuovi obiettivi che 

potrebbe avere, deve strutturarsi in maniera differente con un nuovo Statuto e deve prevedere di 

superare la logica del volontariato. 

Sul ruolo delle Federazioni è stato incentrato l’incontro del 20.04.16 da cui è emersa la proposta di 

inserire nella legge di riordino degli ordini l’idea di istituzionalizzazione delle Federazioni che oggi 

sono un organismo del tutto volontario.  

Punto 5) Anticorruzione e trasparenza: aggiornamenti 

Il Presidente informa i Consiglieri che ANAC ha sospeso i controlli in attesa che venga emanata la 

normativa che definirà chiaramente gli obblighi a carico degli Ordini Territoriali, per cui il termine 

ultimo fissato al 31 marzo per uniformarsi agli obblighi normativi è da ritenersi  sospeso. 

L’Ing. Carani, Responsabile della Prevenzione della Corruzione e della Trasparenza (RPCT) 

informa di avere partecipato insieme al personale di segreteria all’evento formativo organizzato dal 



 

CNI e trasmesso in streaming il 20 aprile u.s. dedicato principalmente al personale dipendente che 

ha quindi ottemperato all’assolvimento della formazione obbligatoria annuale prevista. 

La presenza del personale è stata documentata tramite l’invio al CNI, a mezzo mail, di un registro 

firmato da entrambe le dipendenti e dal Responsabile. Nell’occasione è stato inoltre richiesto a 

ciascun partecipante di compilare un test e di inviarlo al CNI. 

Punto 6) Istituzione ‘Commissione cultura, formazione e comunicazione dell’ingegnere’ 

In riferimento alla ‘Commissione cultura, formazione e comunicazione dell’ingegnere’ instituita in 

occasione del precedente Consiglio (Consigliere di riferimento Ing. Bucci; Referente Ing. Fiorini), 

si dà mandato alla segreteria di aggiornare l’elenco delle Commissioni sul sito. L’ing. Bucci 

predisporrà una comunicazione da inviare a tutti gli iscritti per la presentazione della nuova 

Commissione, invitando chi fosse interessato a partecipare. 

Punto 7) Circ. CNI n. 720.2016 - Incontro Precongressuale - Preparazione mozioni – 06.05.16 

Con riferimento all’incontro organizzato dal CNI per il 6 maggio p.v., dedicato alla preparazione 

della mozione precongressuale, il Presidente informa il Consiglio che gli Ingegneri Bucci e 

Mascellani parteciperanno ai lavori in rappresentanza dell’Ordine rispettivamente per il tavolo  

“Ambiente Sostenibilità e Territorio” e per il tavolo “Ordini Professionali”.  

Punto 8) Contratto con agenzia interinale in scadenza 

Valutate le esigenze di supporto alla Segreteria, visti i positivi risultati ottenuti con il supporto della 

dott.ssa Silvia Stefani, si delibera di procedere con la proroga del contratto, per la durata di anni 1. 

Il nuovo contratto scadrà in data 30/06/2017. In questo modo, non essendoci interruzione di contatto 

le ferie potranno essere accumulate e non obbligatoriamente utilizzate entro la precedente scadenza.   

Punto 9) Esposto nei confronti di iscritto all’Ordine 

Il Presidente informa il Consiglio che in data 09/03//2016 è arrivato un esposto da parte dei Sigg.ri 

…omissis…  nei confronti dell’Ing. …omissis…, iscritto all’Ordine Ingegneri di Ferrara al n. 

…omissis…. Preso atto, il Consiglio dà mandato alla segreteria di inoltrare l’esposto al Consiglio di 

Disciplina, informando nel contempo il …omissis… dell’avvio della procedura. 

Punto 10) Variazioni dell’Albo  

Sezione   A 

Iscrizioni 

Ing. Pozzi Carlotta  n. 2185 

Ing. Bizzi Federico  n. 2186  prov.  da Ordine Ingegneri Bologna 

Cancellazioni 

Ing Pasti Fabio con decorrenza 04/04/2016 per trasferimento all’Ordine Modena 



 

Sezione   B 

Ing. Iunior Benini Stefano    n. 28 

Iscrizione  all’elenco  dei  collaudatori legge n. 1086/71 

Ing. Arzilli Nicola  n. 1762 Sezione A 

Punto 10) Varie ed eventuali 

In occasione della nomina dell’Ing. Rubin nella Commissione Censuaria si delibera di pubblicare 

sul sito con modalità da definire l’elenco dei nominativi di iscritti che vengono nominati/segnalati 

dal Consiglio dell’Ordine in rappresentanza del medesimo. 

Quesito …omissis… 

Il Presidente legge la risposta ricevuta dal CNI al quesito dell’ing. …omissis… 

Si dà mandato alla Segreteria di trasmettere all’Ing. …omissis…  il parere ricevuto dal CNI. 

Defibrillatore 

L’Ing. Bucci riferisce al Consiglio le informazioni raccolte relativamente all’acquisto di un 

defibrillatore automatico e ai corsi di formazione.  Il costo per l’acquisto del apparecchio è € 1.000+ 

IVA, mentre la quota di partecipazione ai corsi  è pari a €  55.00 + IVA  

Il Consiglio delibera di procedere all’acquisto. Per la formazione verrà valutata l’opportunità di 

organizzare all’interno dell’Ordine un evento formativo aperto a tuti gli iscritti e non solo limitato al 

personale che verrà designato all’eventuale utilizzo. 

La prossima riunione di Consiglio è fissata per il giorno 23  Maggio  alle ore 17.00 

Alle ore 21,00  null'altro essendovi da deliberare il Presidente dichiara chiusa la seduta. 

             IL SEGRETARIO         IL PRESIDENTE 

Ing. Patrizia Carani     Ing. Franco Mantero  

 


